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2025年的草地大满贯温网，它将于6月30日至7月13
日在英国温布尔登举行。随着这项大赛的临近，关于热点运
动员的近况和赛事本身的话题，自然水涨船高。

本版撰稿 本报记者 章丽倩

温网开赛在即 纳达尔原教练加盟

郑钦文身边有了新面孔

大赛之前，所有运动员都希望能
为自己充充电，而郑钦文的新尝试应
该就是继续壮大自己的教练团队。尽
管还没有正式的合作官宣，但在温网
发布的一组赛前照片中，纳达尔曾经
的长期教练弗朗西斯科·罗伊格，他确
实出现在了郑钦文的身边。

四大满贯中，郑钦文在温网的历
史表现相对短板，过去三个赛季的温
网参赛成绩分别为第三轮（2002年）、
第 一 轮（2023 年）和 第 一 轮（2024
年）。相较于在另外三项大满贯中的
个人最好发挥，澳网亚军（2024年）、
法网八强（2005年）和美网八强（2023
年和2024年），郑钦文肯定很希望能
在本届温网有所突破。

弗朗西斯科·罗伊格是西班牙人，
现年57岁。从纳达尔于2005年赢得
个人大满贯单打首冠同时也是其法网
首冠那时候开始，他就陪在了这位伟
大球员的身边。罗伊格和纳达尔的合
作一共持续了18年，见证了后者职业
生涯全部的大满贯夺冠时刻。

在这段长期且稳定的执教关系
中，罗伊格和纳达尔有过很多出彩的
灵感碰撞，尤其是在“攻克温网”这件
事上，罗伊格颇有心得。这位西班牙
教练曾经也是一位职业球员，不过主
攻双打，擅长在网前和中前场做文
章。在纳达尔续航超长的职业生涯
中，虽然他的教练团队里曾有不少专
业人士来来往往，但每逢草地赛季和
温网，罗伊格总是他的“第一责任
人”。

“弗朗西斯科（罗伊格）是我职业生
涯里重要的人，我很高兴能在过去这些
年里和他共事并且建立了友谊……弗

朗西斯科非常了解网球，并帮助我变
得越来越好。”在2023赛季结束合作
时，纳达尔如此评价自己的这位老朋
友。

在带着光鲜履历离开纳达尔的教
练团队后，罗伊格和原温网亚军贝雷
蒂尼有过合作，不过这段关系在去年
10月时已经结束。在此期间，贝雷蒂
尼赢得了三站 ATP 巡回赛的冠军，

“这段职业经历让我在球场内外都有
了极大的成长。祝愿（罗伊格）未来一
切都好。”

从目前信息来看，还无法判断郑
钦文与罗伊格将以何种方式展开合作
（长期合作或者仅目前所见的温网一
站）。不过，从职业网球的规律以及郑
钦文以往的惯例做法来看，温网就是
他俩的试金石。

当然，罗伊格这次时长还不确定
的加入，应该并不会影响到郑钦文与
其长期教练佩雷·里巴的合作。实际
上，里巴和罗伊格都是来自西班牙的
网球教练，尽管年龄上差了近20岁，
但两人确实是早已认识的同行关系。
甚至已经有西班牙媒体预测，罗伊格
就是里巴为了帮郑钦文提高草地成
绩，而特别引荐过来的一位“外援”。

2025 年温网将于 6 月 30 日开
幕。由于去年郑钦文在温布尔登是爆
冷一轮游，所以她这一阶段没有保分
压力，每多拼一轮都是净赚积分。另
外，从温网前的热身赛来看，尽管郑钦
文是以健康原因（理由是右颈受伤）退
出了WTA500柏林站的比赛，但从之
前WTA500女王杯的表现来看（跻身
四强，创造个人草地赛最好成绩），她
的状态是要优于去年。

去年温网，11名中国大陆球员进
入单打正赛名单，创造了一项人数纪
录，而在一年之后，情况发生了较大变
化。此次，仅有五名中国大陆选手直
接进入温网单打正赛名单，他们分别
是女单的郑钦文、王欣瑜、袁悦和使用
保护排名得以参赛的朱琳，男单方面
则是布云朝克特这位独苗。

此前，其实还有另外两位大家熟
悉的球员曾入围本届温网单打正赛，
就是男子赛场上的张之臻和商竣程，
而最终让他们选择退出的原因则是同
一个——受伤病所累。

商竣程现年20岁，男单最高世界
排名曾到过第47位（2024年 10月），
不过在今年澳网首轮因伤退赛后，他
就进入了漫长的养伤状态，再也没参
加过任何一场比赛。经检查，商竣程
伤在右脚跖骨部位，在今年3月时他
已赴美找到专家为其手术，只是这次
术后恢复期比较长。在恢复进度赶不
及参加温网的情况下，商竣程目前是
把复出时机选在了七八月间的北美硬
地赛季。7 月底的 ATP1000 多伦多
站 ，8 月 的 ATP1000 辛 辛 那 提 站 、
ATP250温斯顿塞雷姆站和大满贯赛

美网，都是他接下来的参赛目标。由
于长期缺席巡回赛，商竣程的男单世
界排名已下滑至第76位。

让张之臻长达三个月未能回归赛
场的导火索则是右肩伤痛。他最近一
次参赛是3月的ATP1000印第安维尔
斯站，此后受健康状况影响，接连退出
了在迈阿密、蒙特卡洛、慕尼黑、马德
里、罗马举办的多站巡回赛，甚至连法
网、温网这两项大满贯赛也无法顾
及。由于张之臻在去年3月至6月间
有大笔积分入账，所以今年的连番缺
席对他世界排名的影响也就格外大。
目前，张之臻的世界排名已滑落至第
123位。

在中国大陆女球员中，郑钦文是
毫无疑问的“女一号”，而紧随其后的
当然就是前不久刚在WTA500柏林站
上证明了自己草地实力的王欣瑜（获
得亚军）。在温网确定今年的种子排
序时，王欣瑜刚好以世界排名第33位
无缘女单种子席位。在柏林的时候，
这位中国姑娘拿出了从资格赛一路打
入决赛的好状态，如今在温布尔登虽
没有种子优待，但她的表现无疑还是
很值得期待。

在2024年温网落幕时，那些或两
鬓霜白或仍旧年轻的司线员就已经跟
这项草地大满贯赛做了道别。温网的
人工司线时代已于去年落幕，2025将
是该项赛事拥抱电子司线的元年。尽
管球迷们常说以温网为代表的英国网
球是职业网坛出了名的“保守派”，但
面对挡不住的发展大势，它也经历着
自己的变与不变。

先说“变”。温布尔登从2025年
起使用电子司线，这意味着四大满贯
赛中只剩下法网还没有向人工司线说

“再见”。“经过对去年赛事中测试结果
的审查，我们认为这项技术已足够成
熟。为了追求判罚结果正确率的最大
化，是时候迈出这重要的一步了。”全
英俱乐部首席执行官表示，他们也是
在经过长时间的考虑和咨询后，才做
出了用电子司线取代人工司线的决
定。

在一场如大满贯这样的高规格赛
事中，单场次司线裁判的人数可以达
到八人之多。此前，不同年代的司线
员已经以代代相传的方式，为温网共
计服务了147年。

实际上，早在鹰眼技术被大量投

入使用后，“电子渐渐取代人工”就成
了大势所趋。聚焦四大满贯，此前疫
情的几年则是推动了这一变革的落
地。相较于端坐在球场上的当值主
裁，显然，司线岗位更适合被“开刀”：
已有充分的研究数据和实例可以证
明，电子司线是准确性更高的存在。

考虑到今年的温网采用电子司线
的第一年，包括在全英俱乐部内举行
的所有正赛和在另外区域的球场上组
织的资格赛，全都按此标准执行，为以
策万全（比如电子技术故障等），往届
司线裁判中的代表今年将会以比赛助
理的身份出现在赛场上。当这项草地
大满贯也加入到电子司线的阵营后，
法网成了四大满贯中唯一还在坚守人
工司线的赛事。

固执地坚守着白色球衣传统的温
网，今年它的“变”还体现在奖金池
里。相较去年，本届草地大满贯的总
奖金增加了7%，而假如是和十年前相
比，那就是整整翻了一倍。今年温网
的男单和女单冠军，他们将各获得
300万英镑，比去年涨了11.1%。目前
来看，这一单打冠军的奖金数额是迄
今所有大满贯赛中最高的。

而从“重在参与”的角度来说，止
步2025年温网单打资格赛首轮的球
员可获得1.55万英镑；只要能参加单
打正赛，保底奖金是6.6万英镑，比去
年增加了10%。另外，本届温网的双
打奖金增加了 4.4%，混双增加了
4.3%，轮椅网球则是涨了5.6%。

除了绝不退让的白色球衣传统，
温网在分配外卡一事上也固执得惊
人，“排外”得惊人。15张单打正赛外
卡中，14张归属于英国本土球员，唯一
的例外是赛会对两届温网冠军、捷克
名将科维托娃的照顾。在外卡事宜
上，澳网、法网、美网之间一直互通有
无，进行着名额交流，唯独温网特立独
行，每届都是胳膊肘死死往里拐，坚决
不对外流通。

在“培养下一个穆雷”这件事上，
英国网协自然着急，除了要在像杰克·
德雷珀（现在的男单世界第四）这样的
球员背后继续找机会推一把外，他们
也希望穆雷的影响力能继续发光发
热。2027年，温网将迎来办赛150周
年的庆典，届时，穆雷雕像的揭幕仪式
将作为庆典中的一个重要组成部分出
现。

温网的变与不变——

“保守派”挡不住发展大势

温网中国军团缩水

郑钦文是温网5号种子

罗伊格（左）出现在了郑钦文身边

温布尔登网球场已经准备好了


